

*La deuxième République malgache*, Talence, Centre d'étude de Géographie tropicale, Aix-en-Provence, Presses Universitaires d'Aix-Marseille, 1989, 352 p., bibliogr.

L'*Annuaire des pays de l'Océan Indien* est doublement précieux : par son contenu, dense et de qualité, et aussi... parce qu'il est vendu fort cher. Heureuse a été l'initiative de publier des volumes, d'un prix plus modique, qui en regroupent les principaux articles soit par thèmes, soit par pays. Ainsi, parmi les Etats de la zone, après *L'île Maurice* (1984) est présentée *La deuxième République malgache*.

Cet ouvrage rassemble une série d'études, classées par ordre chronologique, qui concernent essentiellement les institutions, les choix politiques et les options économiques sous la deuxième République, depuis ses origines en 1972 jusqu'en 1984. Ces analyses à chaud sont l'œuvre d'universitaires non malgaches, mais que lie à la Grande Ile familiarité et sympathie. Ch. Cadoux, avec le tournant de 1975, présente la naissance d'un Etat qui se veut "de type nouveau" ; Ph. Hugon

---

Dans les *Cahiers Jean Paulhan*, 2, *Jean Paulhan et Madagascar, 1908-1910*, Gallimard, NRF, 1982.

souligne les incertitudes et les contradictions d'une politique économique qui se prétend elle aussi novatrice ; "1977, année électorale" et 1978, avec pour slogan "Economie d'abord" sont minutieusement étudiés par J. L. Calvet. Et déjà l'année 1979 est, aux yeux de Ph. Hugon, caractérisée par une économie stagnante, la rupture des équilibres financiers, la vigueur des pressions sociales, l'accroissement des inégalités. "1979-1981", stabilité politique ou immobilisme, s'interrogent Ch. Cadoux et J. du Bois de Gaudusson. Les dernières contributions montrent le glissement d'un discours socialiste à l'éloge du libéralisme et débouchent sur la "politique d'ajustement". Les auteurs laissent conclure le président Ratsiraka : "Dieu seul sait où il nous mène" (déclaration de janvier 1984).

En annexe est donnée la traduction française des résolutions adoptées en 1982 par le F.F.K.M. (Conseil des Eglises chrétiennes à Madagascar), résolutions fort critiques à l'égard du pouvoir et qui dénoncent la dégradation alarmante de l'économie. Enfin, l'ouvrage comporte une riche bibliographie (1974-1983) recueillie par Mme J. Cadoux et qui comprend notamment la liste des thèses et des mémoires présentés sur Madagascar.

Une lecture indispensable pour qui veut comprendre non seulement le passé récent, mais aussi l'actualité de la Grande Ile.

*Guy JACOB*